

quismo en cinco partes, una de las cuales, la cuarta, se ocupa de los medios para evitar y reprimir el anarquismo—lo cual significa, el concepto lo dice claramente,—que es un mal que se puede evitar y reprimir, y los anarquistas, por tanto, no son hombres sino entidades morbosas.

Por suerte estoy curado de espantos, que de lo contrario, después de haber leído el diccionario me creería enfermo desde que no siento deseos de aminorar en nada la amistad que mantengo con Alberto Ghirardo, que es un anarquista, convicto y confeso de ser también poeta, dramaturgo, literato y publicista.

¿Quién habrá autorizado a los editores Espasa e hijos, para erigirse en congregación del índice?

¿Quién les habrá dicho que tienen la verdad y que son jueces de la moral? Desde cuando se habrán sentido más íntimos Nicolás?

Un interés de lucro, porque el libro se edita en España, donde los curas tienen tanto poder, pues con ellos se vende cualquier cosa, es el que ha empujado a estos señores a promover equívocas, y a prevenir a los hombres en contra de los hombres, con el cúmulo de horrores que publican respecto a los anarquistas.

Antes de terminar vamos a transcribir algunos otros párrafos de la enciclopedia Espasa, de los que menos predisponen en contra de esos señores que hoy se abrogan el dictado de anarquistas.

De la teoría y de la práctica: —Pregona la igualdad de los sexos y hace a la mujer un instrumento del placer del hombre.

—Preconiza el odio y practica el exterminio sin consideración a la inocencia.

—Se juramentan los obreros para el boicot.

—En la actualidad puede decirse que es Londres el centro de los anarquistas extranjeros que constituyen como la aristocracia del partido.

—Los anarquistas exaltados y los moderados forman dos clases igualmente funestas por preconizar principios semejantes y haber demostrado la experiencia que la línea divisoria entre una y otra se traspasa fácilmente.

Entre los medios utilizados por los anarquistas figuran:

—Mítines, discursos en tono apasionado y violento que suelen terminar con gritos de vivas o mueras.

—Se sigue la enciclopedia enumerando diatribas venenosas hasta el final de las once páginas dedicadas al asunto.

En uno de sus párrafos ataca, no sólo a los anarquistas declarados, sino a muchos autores que no lo han sido, propagandistas ácratas ni cosa que se parezca. Pero, para el diccionario Espasa, todos aquellos que han traído al mundo visiones nuevas, ya sea en la ciencia o en cualquier orden afectivo y moral, son igualmente perniciosos y merecerían por haberse hecho reos de ensanchar los casilleros vetustos del escolástico saber, ser cuando menos excomulgados, puesto que desde un principio los sindicaban.

Para dar término a este artículo y abundando en lo que acabamos de señalar, transcribiremos un último párrafo que dice así:

“A las obras anteriores, pueden añadirse aquellas en las cuales sus autores sin llamarse anarquistas, ni hacer profesión de tales, favorecen con sus teorías la propagación del anarquismo, para lo cual son sumamente utilizadas, tales como las de Darwin, Draper, Max Nordau y Nietzsche (especialmente la obra de éste: Así hablaba Zaratustra), etc.”

¡Desgraciado del que lea a estos autores! Amén.

FERNANDO MARQUEZ

(De Ideas y Figuras, de Buenos Aires).

Biblioteca de Divulgación

Hemos recibido y ha sido puesto a la venta el nuevo libro de Anselmo Lorenzo, titulado *Hacia la Emancipación, Táctica de avance obrero en la lucha por el ideal*.

No necesitamos recomendarlo, porque el nombre de Anselmo Lorenzo es por sí solo la mejor de las recomendaciones, ya que representa medio siglo de experiencia, de participación activa, directa e inteligente, como de quien ha escudriñado con mirada de águila todo el problema social, hasta dominarlo más práctica y profundamente que ningún otro escritor de lengua castellana.

Anselmo Lorenzo conoce los males sociales, que tantas veces ha señalado, y sus remedios que ha venido propagando incansablemente. Ahora nos dice con precisión y claridad como hemos de aplicar estos remedios para acabar con aquellos males.

En este libro, afirmándose sobre las teorías expuestas y explicadas en sus numerosas obras anteriores, plantea el problema en el terreno de la táctica que se ha de seguir para llegar cuanto antes al triunfo de las aspiraciones del proletariado.

Los diversos métodos de lucha: sindicalismo, boicoteo, sabotaje, huelga general y enseñanza racionalista, son examinados minuciosamente, explicando su oportunidad y sus efectos, de modo que todos los trabajadores puedan comprenderlo y convertirse en soldados activos y conscientes del gran ejército emancipador, aptos para conseguir las sucesivas victorias que han de asegurar y apresurar la victoria definitiva.

Ningún obrero, manual o intelectual, interesado en las luchas sociales debe prescindir de ese que podemos llamar *Manual de los trabajadores* en sus luchas contra el capitalismo y contra toda la injusta organización social que además de abrumarnos por exceso de trabajo y hundirnos en la miseria por la escasez de los salarios, también nos priva de toda esperanza al negarnos la instrucción y la educación que hacen al hombre bueno, sano y fuerte y, por lo tanto, libre.

Este libro se vende al precio de una peseta, en la administración de *El Porvenir del Obrero*, calle de Pí y Margall, 23, Mahón.

MAREMAGNUM

A fin de intensificar la propaganda anárquica y revolucionaria, lastimosamente abandonada desde algún tiempo a esta parte en Marsella y pueblos limítrofes, hemos constituido definitivamente el *Círculo Libertario Internacional de Estudios Sociales*.

Considerando que los medios más prácticos para la difusión de nuestras ideas son la velada, la conferencia, y el reparto gratuito de folletos y periódicos, de ellos nos serviremos hasta donde nos permitan nuestras fuerzas por una parte, y por otra el recurso que nos prestan todos los grupos editores de lengua latina enviándonos gratuitamente ejemplares de sus publicaciones.

La prensa anarquista, como justa compensación y para satisfacer una necesidad que sentimos, será objeto de nuestras preferencias y la ayudaremos hasta donde nos sea posible para que pueda mayormente resistir los embates autoritarios y proseguir más eficazmente su labor.

Como prueba de ella muy en breve celebraremos una gran velada, primer acto público por nosotros organizado a beneficio de TIERRA Y LIBERTAD, con un programa ameno, instructivo y atrayente que oportunamente anunciaremos en estas columnas y para el cual contamos con el desinteresado concurso de compañeros y compañeras artistas, tanto líricos como dramáticos. Y ahora explicado en síntesis lo que de momento haremos para contribuir al desarrollo del espíritu de rebeldía entre los esclavos, rogamos a los compañeros de fuera que nos ayuden enviándonos papel, y que se unan a nosotros para cooperar a la obra común.

Salud, Revolución y Anarquía. Por la sección italiana, Castaldi Francesco Nerucci Roffocle. — Por la sección francesa, G. Drallis, L. Bomgeaud. — Por la sección española, Fernando Alvarez, Emilio C. Carbó.

Nuestra dirección por el momento es la siguiente:

«Cercle International de L. S.», Anexe du Bar Margallan a La Poudrette, Saint Louis, Marseille. Se desea la reproducción en toda la prensa anarquista y sindicalista.

Por conducto del compañero Juan Montalvo, de Cienfuegos, se han recibido las cantidades que a continuación se expresan y que publicamos para su satisfacción.

Mariano Ferrer, 6 pesetas; Gremio P. en general, 3; Gremio M. de Bahía, 3; Unión de Estivadores, 3; Ernesto Gómez, 3; Francisco Villanueva, 3; Mateo Munoyerro, 3; Guillermo Pujol, 3; Isaac Mesa, 3; Tomás Salazar, 3; Manuel Irijio, 3; Manuel Más Peñate, 3; Gremio de Albañiles, 3; Aurelio González, 3; Manuel Saiz, 3 y Sandalio Caro, 2.

Los que sostengan relación con los camaradas de Bama, tomarán nota de la siguiente dirección: Sociedad de oficios varios «Germinal». — Centro instructivo obrero — calle Puerta Córdoba, número 12, Baena.

Manuel Faya Berenguer, de oficio tipógrafo, desea que el compañero M. Permañer, de París, se ponga en relación con él para un asunto de interés.

Su domicilio, Fray Luis de León, 32, Mataró.

Avisos a periódicos

«Tierra», de la Habana, mandará al grupo pro-prensa, del Ferrol, lo siguiente: Folletos de los que tiene publicados, exceptuando «Entre campesinos», 10'50 pesetas que publicamos en correspondencia, y aumentará 16 ejemplares en el paquete que recibimos. Su dirección es la siguiente: Grupo pro-Prensa, Colón, 1, 1.ª, derecha, Ferrol (España).

Solidaridad Obrera y *La Voz del Cantero*, aumentarán 15 ejemplares al grupo «Los Iniciadores», de Campillo (Huelva).

Regeneración suspenderá el envío de paquete a M. Mejía Gómez, de Dos Hermanas (Córdoba).

Solidaridad Obrera y *Acción Libertaria*, recibirán una suscripción por tres meses, a la dirección siguiente: Juan Barnés, chez Madame Foudeville—Lot et, Garonne—Mezian—Francia.

PUBLICACIONES DE LA ESCUELA MODERNA Casa Editorial fundada por FRANCISCO FERRER CORTES, 478. — BARCELONA

Por la administración de TIERRA Y LIBERTAD, mediante pago anticipado, se servirán las siguientes obras:

Encuadernadas: a 2 pesetas

Las Aventuras de Nono, por Grave, traducción de Anselmo Lorenzo.

El Niño y el Adolescente, por Michel Petit.

Preliudios de la Lucha, por Pi y Arsuaga.

Sembrando flores, por F. Urales.

Origen del Cristianismo, por Malvert.

Tierra libre (cuento social), por Grave, traducción de Lorenzo.

Humanidad del porvenir, por E. Lluria, epílogo de Malato.

Primer manuscrito, correspondencia escolar y dictados.

Epítome de Gramática Española, por Palasi.

Aritmética Elemental, por Palasi.

Elementos de Aritmética, dos tomos, encuadernada, 4 pesetas.

Resúmenes de la Historia de España, por N. B. Sívanes.

Compendio de Historia Universal, por C. Jacquinet, tres tomos, 6 pesetas.

Noiones de Idioma Francés, por L. Bonnard.

La substancia universal, por A. Bloch y Parafjalval.

Noiones sobre las primeras edades de la Humanidad, por G. Engerrand.

Evolución super-orgánica, por E. Lluria, prólogo de Ramón y Cajal.

Geografía física, por Odón de Buen, prólogo de E. Reclus.

Pequeña Historia Natural, por Odón de Buen, dos tomos, 4 pesetas.

Mineralogía, por Odón de Buen.

Edades de la Tierra, por Odón de Buen.

Psicología Etnica, por Ch. Letourneau, 4 tomos, 8 pesetas.

La Escuela Nueva, por Elslander, traducción de Lorenzo.

Hacia la unión libre, por Naquet, traducción de C. Litrán.

República Francesa y Vaticano o la política religiosa en Francia, por André Mater, traducción de Litrán.

La evolución de los Mundos, por Nergal, traducción de Litrán.

La Escuela Moderna, por Francisco Ferrer Guardia.

Cómo se forma una inteligencia, por el doctor Toulouse, traducción de Litrán.

Historia de la Tierra, por Sauerwein, traducción de Litrán.

En rústica: a 1 peseta

Cartilla (cartón), primer libro de lectura.

Las Aventuras de Nono.

Correspondencia

Nonape.—M. R. Recibida 1 peseta por suscripción.

Ferrol. Grupo pro-Prensa. Id. 10'50. para nosotros, para folletos. Abonamos a vuestra

cuenta, 16'35 entregadas a *Cultura Libertaria*. Pagado hasta el 170.

Alayor.—S. A. Id. 10; para *Acción Libertaria*, 1'65 *La Voz del Cantero*, 1'50 y para nosotros, para paquetes, 6'85. Pagado hasta el núm. 172.

Manzanares.—J. F. Id. 20; para retratos, 8;

folletos, 2 y paquetes, 10. Liquidado hasta el 171. Folletos solo servimos los que hay en Administración.

Málaga.—Sociedad «El Combato». Pasamos vuestra carta a *Solidaridad Obrera*.

San Román de Hornija.—J. G. Recibida 1 peseta, por suscripción.

Balboa (Panamá).—J. V. Id. 26'50 para paquetes. Pagado hasta el 166.

Cienfuegos.—J. M. Id. 50, para nosotros. Lista en «Maremagnum».

San Luis.—M. P. Id. 5, por conducto de *El Porvenir del Obrero*, para paquetes.

Lima.—D. L. Id. 26; para libros, 5 y para paquetes 21. Mandamos liquidación hasta el 167.

Plá de Cabra.—J. F. Id. 10 para paquetes. Pagado hasta el 182.

Philadelphia.—E. E. Id. 2, suscripción. Pagado hasta fin octubre próximo.

Aznalcollar.—M. V. Id. 12, para resto de liquidación, 8'50 y por paquetes, 3'50. Pagado hasta el 162.

Porto.—G. M. A. Id. 6'50 para paquetes. Pagado hasta el 170.

Alicante.—R. B. Id. 12, para paquetes. Pagado hasta el 171.

Carballino.—M. M. Id. 9'60; para libros, 5'40 y por suscripción, 4'20.

Río de Janeiro.—G. M. Id. 34'30; para *La Voz del Obrero*, 4; *El Latigo*, 2; *El Porvenir del Obrero*, 2; *Acción Libertaria*; 3'80; *Solidaridad Obrera*, 5; para nosotros, presos, 1'25; Méjico, 1'25 y paquetes, 15. Pagado hasta el 175.

Valdelamuse.—F. C. Id. 5; para presos, 1; Méjico 1 y paquetes 3. Descontados el 167 y 169, no recibidos, queda pagado hasta el 173. Aumentamos paquete.

Almenar. J. V. Id. 8, para paquetes. Pagado hasta el 178.

Baena.—I. G. Id. 5, para paquetes. Pagado hasta el 176.

Vendrell.—R. F. Id. 1, para el 174.

Buenos Aires.—J. A. Recibidas 10 pesos, que han dado 22 pesetas; para presos, 8, donativos, 8, y suscripción 6. Enterados y esperamos aviso para el de Cádiz.

Jerez de la Frontera.—I. B. Id. 10; por suscripción de Bellido, 1 y por paquetes, 9.

Chiclana.—D. R. Id. 15; para Sánchez Rosa, 3; *La Voz del Cantero*, de L. C. 1'25; *Solidaridad Obrera*, de J. L. 1'25; *Acción Libertaria*, 1; *El Porvenir del Obrero*, 1; *La Voz del Obrero*, 0'50; Suárez (folleto), 1, para nosotros, para libros, 2, presos, 1 y paquetes, 3. Pagado hasta el 178.

Beziars.—J. A. Fueron 10 ejemplares desde el 174. Los libros que pide no tenemos.

Mezian.—J. B. Id. 5; para *Solidaridad Obrera*, 1'50, *Acción Libertaria*, 1'75 y para nosotros, 1'75. Todos por suscripción.

Juan Ramos.—Recibido original pero no carta y sellos. Si no se certifica, no respondemos de ello.

Balance del número 174

	Pesetas
Ingresos	
Superávit del número anterior	106'18
Por paquetes	383'00
Venta	30'15
Donativos	57'40
Total	576'73
Gastos	
Impresión del número 174	299'50
Por franqueo	68'95
Por hacer el correo	15'00
Gastos menudos	5'10
Total	388'55

RESUMEN

Suman los ingresos	576'73
Suman los gastos	388'55
Superávit para el número 175	188'18

Imprenta: Ronda de San Pablo, 36, Barcelona